



ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIAS ANTROPOLÓGICAS, A. C.

Dr. Ambrosio Velasco Gómez

Nació en la Ciudad de México en 1954. Es licenciado en Ciencia política por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM, y tiene Maestría en Filosofía de la Ciencia por la UAM Iztapalapa, Maestría en Ciencia Política y Doctorado en el área de Historia y Filosofía de la Teoría Política por la Universidad de Minnesota y cuenta con dos diplomados en Antropología Jurídica (ENAH) y de Peritaje antropológico (INAH). Es Investigador Titular C en el Instituto de Investigaciones Filosóficas y profesor de asignatura de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

Durante su vida académica de más de 48 años, Ambrosio Velasco Gómez ha impartido en diversas dependencias de la UNAM (Facultades de Acatlán, de Ciencias Políticas y Sociales y sobre todo de Filosofía y Letras) más de 160 cursos y seminarios de licenciatura y 32 de posgrado. Además, ha impartido más de 20 cursos en diplomados y de superación académica para profesores, principalmente en la UNAM y ha sido profesor invitado en universidades de todos los estados del país, así como en Argentina, Perú y España. Su actividad docente ha estado siempre basada en la investigación, que le ha permitido impulsar nuevos enfoques de investigación y docencia que integran tradiciones muy distantes en las humanidades y las ciencias sociales. Ha realizado también una intensa labor en la formación de personal académico como tutor de los Posgrados de Filosofía, Filosofía de la Ciencia, estudios Latinoamericanos y de Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM y a través de la dirección 24 tesis de licenciatura, 27 de maestría y 25 de doctorado como tutor principal y 26 más como asesor en comités tutores. Muchas de las personas a quienes ha dirigido sus tesis de posgrado son profesores e investigadores en diversas universidades (UNAM, UAS, UAEM, UACJ, UAAC, UPN, BUAP, BALL).

Su trayectoria docente y de investigación, se ha centrado principalmente en la filosofía de las ciencias, la diversidad cultural y la historia de la filosofía mexicana. En el campo de la filosofía de la ciencia ha tendido puentes entre la hermenéutica filosófica y la filosofía analítica de la ciencia como lo desarrolla en su libro orientado a la docencia *Tradiciones Naturalistas y Hermenéuticas en la filosofía de las ciencias sociales* (UNAM, 2000). También ha desarrollado una perspectiva muy original, *la filosofía política de la ciencia* que ha tenido un importante impacto en la comunidad filosófica iberoamericana y en la docencia a nivel licenciatura y posgrado, especialmente en el de Filosofía de la Ciencia, a cuya creación colaboró con el Dr. Olivé, junto con otros colegas del Instituto, y fue su primer coordinador (1993-2001). Su publicación más reciente es su libro *Pluralismo, equidad epistémica, racionalidad y crítica a la epistemocracia*, (aprobado FCE y el CONAHCYT, 2024), donde propone la creación de nuevos paradigmas transdisciplinarios e interculturales para la resolución de los grandes problemas de la nación.

En el campo de los estudios sobre pluralismo cultural los trabajos de Ambrosio Velasco Gómez son altamente significativos. Ha impulsado una perspectiva inter y transdisciplinaria para el estudio la diversidad cultural, que contribuyó a la creación de la Licenciatura en Desarrollo y Gestión Interculturales en la Facultad de filosofía y Letras y en la sede de la UNAM en Mérida Yucatán. Este importante proyecto de innovación docente fue propuesto por el Dr. Velasco como director de la

Av. San Jerónimo 880 San Jerónimo Lídice C. P. 10200 Ciudad de México.
6843 0569 al 71 exts. 413747 y 413746 amca_ac@inah.gov.mx amca.antrop@gmail.com



ACADEMIA MEXICANA DE CIENCIAS ANTROPOLÓGICAS, A. C.

Facultad conjuntamente por la Coordinación de Humanidades. Entre las publicaciones en este campo destaca su libro *Aspectos epistemológicos, hermenéuticos y políticos de la diversidad cultural* (FFyL, UNAM, 2013 y 2024), resultado de un proyecto PAPIIME que coordinó

En el campo de la filosofía política, su principal contribución es la integración de la filosofía y la historia de la teoría política, de manera análoga a la tendencia en filosofía de la ciencia, articulando la historiografía de la Escuela de Cambridge, la hermenéutica filosófica y la historia de las ideas de Gaos y Rovira que considera a los textos filosóficos como acciones discursivas que transforman su contexto social y político. Su original propuesta hermenéutica la ha utilizado de manera muy creativa en la interpretación y reconstrucción del papel histórico que desempeñó la tradición del humanismo mexicano en la transformación de la nación y del Estado. Su más reciente y completo libro en esta línea es *El devenir de la filosofía Mexicana a través de sus tradiciones y controversias* (UNAM 2022).

Ha sido responsable de una veintena de proyectos individuales y colectivos de investigación y docencia (de los cuales se han generado y publicado 8 libros de investigación de autoría, otro de coautoría, más de 29 libros coordinados o co-coordinados, 4 antologías orientadas a la docencia, así como más de 200 artículos y capítulos de libro de investigación todos ellos arbitrados y publicados en editoriales y revistas nacionales y extranjeras de prestigio, además de 10 prólogos de libro y una veintena de trabajos de difusión académica.

Ha mantenido un arduo trabajo de difusión con más de 400 participaciones en congresos, mesas redondas, conferencias, simposios nacionales e internacionales. Ha organizado más de 50 eventos académicos nacionales e internacionales, Ha sido Secretario Académico del Instituto de Investigaciones Filosóficas (1991-1993), Coordinador de Posgrado de Filosofía de Ciencia y Director de la Facultad de Filosofía y Letras (2001- 2009) de la UNAM.

Entre sus **premios y reconocimientos** destacan el premio DUNJA en Docencia en Humanidades de la UNAM (1994), PRIDE D, desde 2000 a la fecha. Investigador Nacional nivel III por tres ocasiones sucesivas, Presidente de la Asociación Filosófica de México (AFM) (2014-2016), Cátedra Joaquim Xirau en la Universidad de Barcelona (2017), Premio Alonso de la Veracruz de la AFM en 2019, Coordinador del Seminario Universitario de Problemas Científicos y Filosóficos e Investigador Nacional Emérito, Presidente de la AMCA e Investigador Nacional Emérito del SIN.